


Un manifeste, c’est quoi ?
Un manifeste, c’est un document. Ce document rassemble 
nos idées importantes sur la mode et sur l’inclusion.
Ce document dit ce que nous voulons. 
Nous voulons une mode pour tout le monde, c’est-à-dire :
Pour les personnes grandes, les petites, les fortes, les minces, 
les personnes en fauteuil roulant, les personnes aveugles… 
Bref, nous voulons une mode où toutes les personnes se sentent 
à l’aise dans leurs vêtements. 

Introduction
Souvent on pense que la mode, ce n’est pas important, 
c’est superficiel… 
Mais ce n’est pas vrai ! Les vêtements et les accessoires montrent 
quelque chose de nous. Ils montrent qui nous sommes. 
Par nos habits, nous voulons plaire aux autres et à nous-mêmes. 

Beaucoup de personnes ne sont pas à l’aise avec la mode. 
•	 parce qu’elles ne ressemblent pas aux Top-modèles, ou alors
•	 parce qu’elles ne trouvent pas de vêtements qui leur vont bien. 

Vous travaillez dans la mode ? 
Alors nous vous demandons ceci : 
Chaque personne est unique. Pensez à la diversité des personnes. 
Certaines personnes sont grandes, d’autres petites, certaines 
personnes ont une prothèse, d’autres sont en fauteuil roulant. 
Chaque personne a le droit d’être belle et digne dans de beaux 
vêtements. 
La mode a le pouvoir de rendre chaque personne encore plus belle. 
Porter un style personnel, c’est un droit pour tout le monde.
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Ensemble, changeons le monde de la mode
L’industrie de la mode pollue beaucoup. 
L’industrie de la mode est souvent injuste avec les personnes 
employées dans la mode. 
Avec ce manifeste, nous voulons rendre la mode : 
•	 plus juste pour les personnes employées
•	 plus écologique pour la planète.

Nous demandons ceci à l’industrie de la mode : 
•	 Soyez plus respectueuse des personnes 
•	 Soyez plus responsable dans vos actions 

pour plus de justice dans la société. 
Notre manifeste prend comme modèle 
les idées du Design pour tout le monde. 
Ça veut dire ceci : on doit tout créer en pensant à tout le monde.

Nous sommes d’accord avec ces points. 
Alors nous signons ce manifeste. 
Nous signons ce manifeste et nous disons haut et fort : 

1.	Nous sommes libres de choisir nous-mêmes
	 les vêtements qui nous plaisent

2.	Par nos vêtements, nous voulons montrer 
	 qui nous sommes
Nous voulons montrer nos goûts et notre personnalité. 
Alors nous demandons ceci : 
Nous souhaitons trouver facilement nos vêtements 
dans les commerces. 
De plus, nos vêtements doivent être : 



•	 de bonne qualité
•	 écologiques
•	 confortables
•	 à notre goût
•	 faciles à mettre et à enlever.

3.	Nous voulons des vêtements beaux et confortables
Alors nous demandons ceci :
•	 des fermetures éclair pratiques et faciles à utiliser
•	 pas de boutons compliqués. Mais plutôt des boutons de pression,  

des aimants et des scratches. Ils doivent rester jolis. 
•	 des manches pas trop serrées
•	 des vêtements que nous pouvons enfiler et enlever sans aide.  

Même si nous sommes en fauteuil roulant.

4.	Nous voulons acheter nos vêtements facilement
Alors nous demandons ceci : 
•	 sur les étiquettes des habits, un QR code pour donner 
	 aux personnes aveugles et malvoyantes différentes informations : 

couleur, taille, motifs, température de lavage et autres infos
•	 dans les magasins, une ambiance calme, des lumières douces 
	 et de la musique pas trop forte
•	 dans les magasins, un espace d’achat partagé avec tout le monde
•	 des vendeurs et des vendeuses sympathiques et calmes
•	 des cabines d’essayage mixtes assez grandes pour des personnes 

en fauteuil roulant
•	 pour les achats en ligne, des tailles semblables pour toutes 
	 les marques. 

5.	Nous voulons que la mode montre la diversité
Aujourd’hui dans la mode, il n’y a qu’un seul modèle :  



c’est les Top-modèles. 
Alors nous demandons ceci : 
« Nous voulons voir beaucoup plus de personnes différentes dans 
les vitrines, les revues, les défilés de mode et dans la publicité. »

6.	Nous voulons que la mode écoute notre avis 
	 sur la diversité 
Nous avons de l’expérience avec la diversité. 
Nous savons comment adapter les vêtements. Pour nous-mêmes 
et pour les autres.
Alors nous demandons ceci : 
« Les professionnels de la mode doivent nous écouter 
et écouter nos conseils. 
La mode peut apprendre des choses de notre part pour créer 
encore plus de vêtements qui conviennent à tout le monde. »

7.	Collaborez avec nous
Les écoles de mode doivent former les élèves à la mode 
pour toutes et tous. 
Alors nous demandons ceci : 
« Nous voulons que les personnes de toutes tailles 
ou avec des besoins particuliers
–	 participent avec les professeurs à la formation des élèves 
–	 participent à la création de vêtements. 
Cela va aider la mode à créer des vêtements toujours mieux adaptés. »
Rappelons-nous une chose importante : 
Un vêtement plus confortable pour les personnes en situation de 
handicap est aussi un vêtement plus confortable pour tout le monde.
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